

Informe de la gira de trabajo por los estados de Chiapas y Oaxaca, junto con integrantes de la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios, y funcionarios de la SEGOB y del INM

1. A finales del mes de febrero de 2011, en el marco del proceso de análisis y discusión de la Ley de Migración aprobada por el Senado de la República que ha sido turnada a la Cámara de Diputados, el Instituto Nacional de Migración (INM) inició los preparativos de una gira de trabajo por los estados de Chiapas y Oaxaca, con el propósito de conocer de primera mano la llamada “ruta del migrante”.
2. El INM invitó a la gira a los integrantes de las comisiones de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios, y de Atención a los Asuntos de la Frontera Sur, ambas de la Cámara de Diputados.
3. La gira se llevó a cabo los días sábado 12 y domingo 13 de marzo de 2011, y en la misma participaron el subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la SEGOB, el comisionado del INM, los presidentes de las comisiones de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios, y de Atención a los Asuntos de la Frontera Sur de la Cámara de Diputados, y nueve diputados federales integrantes de las comisiones.
4. Los lugares visitados fueron los siguientes:
 - Estación migratoria Siglo XXI y albergue “Belén” (encuentro con el P. Flor María Rigoni Scalabrini), ambos en Tapachula, Chiapas,
 - Cruce fronterizo (formal) Casa Roja en Talismán, Chiapas,
 - Cruces fronterizos (formales) Suchiate I y Suchiate II en Ciudad Hidalgo, Chiapas,
 - Cruce fronterizo (informal) Paso del Coyote en Ciudad Hidalgo, Chiapas,
 - Punto de inspección migratoria “Echegaray” en Pijijiapan, Chiapas,
 - Albergue “Casa del Migrante” (encuentro con el P. Heyman Hernández) y estación de partida del ferrocarril denominado “La Bestia”, en Arriaga, Chiapas
 - Paraje La Tembladera (paso de migrantes) en Chahuities, Oaxaca,
 - Estación del ferrocarril (“La Bestia”) en Chahuities, Oaxaca,
 - Estación migratoria San Pedro Tapanatepec, Oaxaca,

- Estación del ferrocarril en Reforma, Oaxaca (encuentro y diálogo con migrantes pasajeros de “La Bestia”),
- Estación migratoria La Ventosa, Oaxaca,
- Albergue “Hermanos en el Camino” (encuentro con el P. José Alejandro Solalinde Guerra) en Ciudad Ixtepec, Oaxaca,
- Presidencia Municipal de Ciudad Ixtepec, Oaxaca (encuentro con el Presidente Municipal),
- Estación del ferrocarril en Juchitán de Zaragoza, Oaxaca, y
- Presidencia Municipal de Juchitán de Zaragoza, Oaxaca (encuentro con el Presidente Municipal).

5. Los resultados más relevantes de la gira fueron los siguientes:

- a) El INM y los diputados federales reconocen la importancia de trabajar conjuntamente en favor de la población migrante,
- b) El INM y los diputados federales identifican que la protección y salvaguarda de los derechos humanos de los migrantes es el tema más destacado en la definición y operación de una política migratoria del Estado Mexicano,
- c) El INM y los diputados federales hacen un reconocimiento a la labor desarrollada a favor de los migrantes por los presbíteros a quienes se visitó en los albergues que administran, y
- d) Los diputados federales reconocen el trabajo que han llevado a cabo el INM y el Senado de la República, con el apoyo de diversas organizaciones no gubernamentales, para alcanzar unanimidad respecto de la minuta que contiene la iniciativa de nueva Ley de Migración, por lo que invitan a los demás diputados federales a que, una vez dictaminada por la comisión correspondiente de la Cámara de Diputados, la misma sea aprobada en sus términos.

6. Se anexan diversas notas periodísticas sobre la gira mencionada.

Marzo, 2011.

